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Уважаемый господин Гутерриш!
Уважаемый господин Хань Чжэн!
Уважаемые главы делегаций!
Дамы и господа!
Прежде всего выражаю искреннюю призна-

тельность Председателю Китайской Народной 
Республики господину Си Цзиньпину за пригла-
шение принять участие в третьем Международ-
ном форуме «Один пояс, один путь» и оказывае-
мый радушный прием.

Присоединяюсь к поздравлениям в адрес 
наших китайских друзей и всех участников меро-
приятия в связи 10-летием инициативы «Пояса и 
пути».

За короткий исторический период грандиоз-
ная идея возрождения Великого шелкового пути 
обрела множество сторонников и стала новой 
моделью международного сотрудничества. Она 
превратилась в востребованную, инклюзивную 
и открытую платформу взаимодействия в целях 
достижения всеобщего прогресса и процветания.

Роль и значение данной программы много-
кратно возрастают в нынешних условиях геопо-
литической нестабильности, вызванной кризисом 
доверия между ведущими мировыми державами.

Хочу особо подчеркнуть, что Узбекистан как 
всесторонний стратегический партнер Китая в 
числе первых поддержал инициативу «Пояса и 
пути». Мы твердо привержены дальнейшему про-
движению ее основных целей и задач.

Уважаемые участники форума!
Считаем, что китайская инициатива «Зеленый 

Шелковый путь» по сути формирует повестку 

общего зеленого будущего. Глубоко символично, 
что впервые эта идея была озвучена Председате-
лем Китайской Народной Республики господи-
ном Си Цзиньпином в 2016 году именно в нашей 
стране.

Подчеркну, что Узбекистан и вся Централь-
ная Азия являются одним из наиболее уязвимых 
к последствиям изменения климата регионов в 
мире.

В настоящее время страны нашего реги-
она в полной мере ощущают на себе серьезные 
вызовы глобального потепления и нарушения 
экологического баланса, проявляющиеся в виде 
аномальных погодных условий, участившихся 
засух и пыльных бурь, стремительной деграда-
ции и опустынивания земель, утраты биоразно-
образия.

Приведу лишь один пример - многолетние 
наблюдения показывают, что сегодня средний 
рост температуры воздуха в Центральной Азии в 
два раза превышает общемировые показатели.

Мы реализуем масштабную программу по соз-
данию в Приаралье зоны экологических иннова-
ций и технологий в рамках принятой специальной 
резолюции Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций.

Узбекистан также высоко оценивает и надеется 
на скорейшую практическую реализацию итогов 
саммита амбициозных задач в связи с измене-
нием климата, прошедшего по инициативе Гене-
рального секретаря Организации Объединенных 
Наций в сентябре этого года.

В 2024 году мы намерены провести Самарканд-

ский международный климатический форум для 
обмена мнениями и объединения усилий в дости-
жении целей зеленого развития в Центральной 
Азии. Рассчитываем, что этот форум станет прак-
тическим шагом в создании «Самаркандского 
диалога во имя будущего» для поиска ответов на 
глобальные угрозы устойчивого развития.

Уважаемые участники саммита!
Узбекистан заинтересован в развитии широ-

кого международного сотрудничества в рамках 
«Зеленого Шелкового пути».

В этой связи хотел бы поделиться нашим виде-
нием дальнейшего углубления взаимовыгодного 
партнерства с Китаем и другими участниками 
«Пояса и пути».

Во-первых, в целях более тесной координации 
совместных усилий мы выступаем за сопряжение 
концептуальных инициатив - «Зеленой повестки 
Центральной Азии» и «Зеленого Шелкового 
пути».

Предлагаем разработать полномасштабную 
Программу зеленого развития для практической 
реализации ключевых задач: зеленой трансфор-
мации и цифровизации отраслей экономики; соз-
дания устойчивой инфраструктуры в транспорт-
ной и энергетической отраслях; запуска зеленых 
промышленных мощностей; сокращения бедно-
сти и развития умного сельского хозяйства.

Во-вторых, считаем важным расширить прак-
тическое сотрудничество в области развития 
зеленых производственных цепочек и инноваций.

Готовы вместе с ведущими китайскими ком-
паниями и с привлечением других зарубежных 

парт неров создать в регионе Приаралья Специаль-
ный демонстрационный технологический парк 
для реализации индустриальных и социально зна-
чимых программ на основе широкого внедрения 
зеленых технологий.

В-третьих, поддерживаем инициативу Китая о 
«Принципах зеленых инвестиций «Пояса и пути» 
и намерены принять участие в ее продвижении.

Предлагаем учредить в Узбекистане Фонд 
зеленого финансирования, который станет дей-
ственным инструментом мобилизации финан-
совых ресурсов для развития низкоуглеродной 
экономики и чистых технологий, а также внедре-
ния высоких экологических стандартов в странах 
региона.

В-четвертых, призываем страны-участницы 
«Пояса и пути» к снижению ограничений и барье-
ров во взаимной торговле зелеными товарами, 
особенно сельхозпродукцией.

В-пятых, считаем важным активизировать 
диалог по переходу к зеленой энергетике и прово-
дить регулярные встречи министров стран «Пояса 
и пути».

Убеждены, что это позволит разработать ско-
ординированные подходы к расширению меж-
дународной повестки в области возобновляемой 
энергетики.

В-шестых, мы предлагаем запустить науч-
но-информационную платформу по трансферу 
зеленых знаний и решений на базе Международ-
ного инновационного центра Приаралья.

В-седьмых, выступаем за разработку совмест-
ной Программы подготовки специалистов и раз-

вития академических обменов в сфере зеленого 
развития и экологии на базе Центральноазиат-
ского университета изучения окружающей среды 
и изменения климата.

Нашими партнерами по этой работе могли бы 
стать ведущие вузы и образовательные центры 
Китая и других стран-участниц «Пояса и пути».

И наконец, считаем, что переход на рельсы 
зеленого развития невозможен без утверждения 
в обществе традиционных ценностей бережного 
отношения к природным ресурсам и окружающей 
среде.

В этой связи предлагаем запустить Глобаль-
ную программу развития зеленой культуры в 
рамках инициативы «Один пояс, один путь» и 
предусмотреть в ней проведение этно-экологиче-
ских фестивалей, форумов, презентаций и меро-
приятий с участием известных в наших странах 
общественных деятелей, представителей науки, 
бизнеса и культуры.

Уважаемые главы делегаций!
Дамы и господа!
Как гласит мудрая китайская пословица, «Сча-

стье следующего века строится в этот век».
Сегодня, консолидируя и наращивая наши уси-

лия, мы закладываем прочный фундамент зеле-
ного будущего человечества.

Уверен, что итоги нашей встречи, а также про-
звучавшие сегодня идеи и предложения станут 
общим реальным вкладом в достижение этой бла-
городной цели.

Желаю всем успехов.
Благодарю за внимание.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА 
НА ТРЕТЬЕМ МЕЖДУНАРОДНОМ ФОРУМЕ «ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ»

ВАЖНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ И ЭФФЕКТИВНЫЕ ВСТРЕЧИ  
ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА «ЗЕЛЕНОГО ШЕЛКОВОГО ПУТИ»

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев по приглашению Председателя Китайской Народной Республики Си Цзиньпина 
17-18 октября посетил город Пекин для участия в третьем Международном форуме «Один пояс, один путь».

Глава государства 18 октября принял 
участие в церемонии открытия третьего 
Международного форума «Один пояс, 
один путь» и его пленарном заседании на 
тему «Совместное строительство «Зеле-
ного шелкового пути» в интересах гар-
моничного сосуществования человека и 
природы».

В работе саммита, прошедшего при 
модераторстве вице-президента КНР 
Хань Чжэна, также участвовали Ге -
неральный секретарь Организации 
 Объединенных Наций Антониу Гутер-
риш, главы государств и правительств, 
руководители финансовых институтов.

В своем выступлении глава нашего 
государства искренне поздравил всех 
участников мероприятия с десятилетием 
инициативы «Пояса и пути».

Отмечено, что за короткий период эта 
грандиозная идея возрождения Великого 
шелкового пути обрела множество сто-
ронников, став новой моделью междуна-
родного сотрудничества.

Узбекистан как всесторонний стра-
тегический партнер Китая в числе пер-
вых поддержал инициативу «Пояса и 
пути». Выражена твердая привержен-
ность Узбекистана дальнейшему про-
движению ее основных целей и задач.

Президент нашей страны подчерк-
нул, что инициатива «Зеленый Шелко-
вый путь» по сути формирует повестку 
общего зеленого будущего.

Узбекистан всецело поддерживает 
данную инициативу, которую Председа-
тель КНР Си Цзиньпин впервые выдви-
нул в нашей стране в 2016 году.

Указав на сложную экологическую 
ситуацию в регионе, проявляющуюся 
в виде аномальных погодных условий, 
засух, пыльных бурь, деградации земель 
и опустынивания, утраты биоразнообра-
зия, глава нашего государства заявил, 
что Центральная Азия становится одной 
из наиболее уязвимых к последствиям 
изменения климата.

Отмечено, что Узбекистан реализует 
масштабную программу по созданию в 
Приаралье зоны экологических инно-
ваций и технологий в рамках принятой 
специальной резолюции Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций.

В данном контексте дана высокая 
оценка итогам саммита амбициозных 
задач в связи с изменением климата, про-
шедшего по инициативе Генерального 
секретаря ООН в сентябре этого года.

Для обмена мнениями и объединения 

усилий в достижении целей зеленого раз-
вития в Центральной Азии глава Узбеки-
стана выдвинул инициативу проведения 
Самаркандского международного кли-
матического форума в 2024 году.

- Рассчитываем, что этот форум станет 
практическим шагом в создании «Самар-
кандского диалога во имя будущего» для 
поиска ответов на глобальные угрозы 
устойчивого развития, - заявил Прези-
дент нашей страны.

Отмечена заинтересованность в разви-
тии широкого международного сотруд-
ничества в рамках «Зеленого Шелкового 
пути».

В этой связи лидер Узбекистана поде-
лился своим видением дальнейшего 
углубления партнерства с Китаем и дру-
гими участниками «Пояса и пути».

В рамках сопряжения концептуаль-
ных инициатив - «Зеленой повестки 
Центральной Азии» и «Зеленого Шел-
кового пути» предложено разработать 
полномасштабную Программу зеленого 
развития, включающую меры и проекты 
зеленой трансформации и цифровизации 
отраслей экономики, создания устой-
чивой инфраструктуры в транспорт-
ной и энергетической отраслях, запуска 
зеленых промышленных мощностей, 

сокращения бедности, а также развития 
умного сельского хозяйства.

Еще одна важная задача на пути стро-
ительства «Зеленого Шелкового пути» 
- развитие зеленых производственных 
цепочек и инноваций.

Выражена готовность создать в При-
аралье Специальный демонстрацион-
ный технопарк с привлечением ведущих 
китайских компаний и других зарубеж-
ных партнеров для продвижения инду-
стриальных и социально-значимых про-
грамм на основе широкого внедрения 
зеленых технологий.

Глава нашего государства предложил 
учредить в Узбекистане Фонд зеленого 
финансирования для развития низко-
углеродной экономики и чистых техно-
логий, внедрения высоких экологиче-
ских стандартов в странах региона.

Лидер Узбекистана также призвал к 
снижению ограничений и барьеров во 
взаимной торговле зелеными товарами, 
особенно сельхозпродукцией.

Предложено также активизировать 
диалог по переходу к зеленой энергетике 
и проводить регулярные встречи мини-
стров стран инициативы «Пояса и пути».

Президент Узбекистана выдвинул ини-
циативу создания научно-информацион-

ной платформы по трансферу зеленых зна-
ний и решений на базе Международного 
инновационного центра Приаралья.

C учетом растущего дефицита квали-
фицированных кадров для сферы зеленого 
развития и экологии лидер нашей страны 
выступил за разработку Программы под-
готовки специалистов и развития академи-
ческих обменов в сфере зеленого развития 
и экологии на базе Центральноазиатско-
 го университета изучения окружающей 
среды и изменения климата совместно с 
ведущими зарубежными вузами и образо-
вательными центрами.

Кроме того, глава нашего государ-
ства остановился на вопросах бережного 
отношения к природным ресурсам и 
окружающей среде.

Предложено запустить Глобальную 
программу развития зеленой культуры 
в рамках инициативы «Один пояс, один 
путь», предусматривающую проведение 
этно-экологических фестивалей, фору-
мов, презентаций и других мероприятий 
с участием известных общественных 
деятелей, представителей науки, бизнеса 
и культуры.

В завершение выступления Президент 
Шавкат Мирзиёев выразил уверенность, 
что плодотворные результаты форума ста-

нут важным вкладом в общее дело строи-
тельства зеленого будущего человечества.

Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев в рамках мероприятий 
второго дня пребывания в КНР провел 
встречи с Председателем Всекитайского 
комитета Народного политического кон-
сультативного совета Ваном Хунином, 
председателем компании «China CAMC 
Engineering» Ваном Бо, председателем 
компании «China Energy Engineering 
Corporation» Суном Хайляном, председа-
телем компании «State Grid» Синь Баоа-
нем.

Председатель Всекитайского коми-
тета Народного политического кон-
сультативного совета Ван Хунин дал 
высокую оценку и выразил искреннюю 
признательность за выдвинутые главой 
нашего государства важные инициативы 
в ходе третьего Международного форума 
«Пояса и пути».

Были обсуждены перспективы даль-
нейшего расширения и укрепления узбек-
ско-китайских отношений дружбы и все-
стороннего стратегического партнерства.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

За короткий исторический период грандиозная идея 
возрождения Великого шелкового пути обрела множество 
сторонников и стала новой моделью международного 
сотрудничества. Она превратилась в востребованную, 
инклюзивную и открытую платформу взаимодействия в целях 
достижения всеобщего прогресса и процветания.
Роль и значение данной программы многократно возрастают 
в нынешних условиях геополитической нестабильности, 
вызванной кризисом доверия между ведущими мировыми 
державами.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.
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Мнение

Сотрудничество

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

17-18 октября Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев по приглашению 
Председателя КНР Си Цзиньпина 
посетил с рабочим визитом Китай.

В ходе визита глава нашего государства принял 
участие в мероприятиях третьего Международного 
форума «Один пояс, один путь» и выступил с речью 
на пленарной сессии.

Состоялись также обстоятельные переговоры с 
Председателем КНР Си Цзиньпином и Председа-
телем Народного политического консультативного 
совета Китая Ваном Хунином, другие двусторонние 
встречи.

На переговорах с Председателем КНР Си Цзинь-
пином рассмотрены актуальные вопросы дальней-
шего укрепления узбекско-китайских отношений 
дружбы и всестороннего стратегического партнер-
ства.

Рабочий визит Президента Узбекистана в Китай, 
продуктивное участие главы нашего государства в 
двусторонних и многосторонних мероприятиях при-
влекли внимание зарубежных экспертов и аналити-
ков.

Нине ЛИНДЕ,
директор Института экономики Латвийской 
академии наук:

- Визит Президента 
Шавката Мирзиёева в 
Китай в полной мере впи-
сывается в долгосрочные 
устремления Ташкента 
по расширению всесто-
роннего сотрудничества 
в рамках авторитетных 
международных плат-
форм, одной из которых 
является ОПОП. 

Отмеченные лидером Узбекистана в речи на пле-
нарном заседании Международного форума «Один 
пояс, один путь» вопросы углубления взаимосвязан-
ности для развития открытой мировой экономики, 
совместного строительства «Зеленого Шелкового 
пути», развития цифровой экономики и новых драй-
веров экономического роста, беспрепятственной 
торговли, связи между народами, взаимодействия 
мозговых центров и усиления регионального сотруд-
ничества послужат формированию и продвижению 
новой модели международного сотрудничества, раз-
витию ОПОП как одного из авторитетных многосто-
ронних форматов.

Призыв к поддержке глобального режима свобод-
ной торговли, модернизации транспортно-логистиче-
ских коридоров и оптимизации торговых отношений 
станет предпосылкой к воссозданию транспортного, 
торгового, энергетического коридора между стра-
нами Центральной Азии, Южной Азии и Европы по 
маршруту Великого шелкового пути.

Минг ЧЕНГ,
руководитель государственного колледжа при 
Мерзебургском университете прикладных наук, 
профессор (Германия):
- Китай впечатляюще 

реализует собственные 
идеи модернизации, а 
Узбекистан - инноваци-
онную Стратегию «Узбе-
кистан - 2030».

Несмотря на инди-
видуальные подходы, 
обе страны преследуют 
выдающиеся цели раз-
вития. Си Цзиньпин под-
черкнул непоколебимую поддержку между двумя 
странами. Китай поддерживает Узбекистан в вопро-
сах суверенитета и территориальной целостности и 
отвергает любое внешнее вмешательство.

Экономическое сотрудничество, особенно амби-
циозный проект железной дороги между Китаем, 
Кыргызстаном и Узбекистаном, должно быть еще 
более активизировано. Китай, который всегда ори-
ентирован на торговлю, стремится к более интен-
сивному экономическому сотрудничеству с Узбе-
кистаном, а также способствует образовательным 
обменам.

Встреча двух лидеров 17 октября стала не только 
подтверждением прочных связей между Китаем и 
Узбекистаном, но и приверженностью общим целям 
прогресса и устойчивого развития. Она показывает, 
как страны с общими взглядами и целями могут 
успешно работать вместе. 

Хари НАРАЙАНАН,
ректор Азиатско-Тихоокеанского университета 
технологий и инноваций (Малайзия):

- «Один пояс, один 
путь» является проектом 
века, призванным возро-
дить Великий шелковый 
путь для дальнейшего 
расширения экономи-
ческого сотрудничества 
между странами раз-
ных континентов, в том 
числе путем создания 
еще более благоприят-

ных условий для развития торговли и инвестиций, 
транспортной и коммуникационной инфраструк-
туры, потенциала партнерства в сельском хозяйстве, 
туризме, образовании и культуре.

В связи с этим участие Узбекистана в реализа-
ции ОПОП представляется очень важным с уче-
том необходимости выхода страны к международ-
ным морским портам. Считаю, что строительство 
железной дороги Китай - Кыргызстан - Узбекистан, 
несомненно, будет способствовать развитию транс-
портно-логистических маршрутов, связывающих 

Центральноазиатский регион через Китай с рынками 
Южной и Юго-Восточной Азии, в том числе Малай-
зии.

Инициативы главы Узбекистана наполнили Кон-
цепцию ОПОП конкретными программами регио-
нального развития, предусматривающими реализа-
цию в Центральной Азии крупных проектов в сферах 
транспорта, торговли, инвестиций, энергетики и 
высоких технологий, здравоохранения, туризма, 
культурно-гуманитарных обменов.

Кроме того, в случае успешной реализации ОПОП 
Узбекистан может стать экономическим мостом в 
транзитной артерии между экономическими гиган-
тами - ЕС и КНР. 

Кубанычбек ТААБАЛДИЕВ,
политолог (Кыргызстан):
- Инициатива ОПОП 

объявлена 10 лет назад 
именно в Центральной 
Азии, и повестка для 
лидеров государств реги-
она, включая Президен-
тов Кыргызстана, Узбе-
кистана и Казахстана, 
также не случайна, 
поскольку ЦА и Китай 
очень тесно связаны. 
Граничащие друг с другом государства обладают 
торгово-экономическими и историческими связями, 
имеют единые политические взгляды.

С этой точки зрения участие глав государств 
говорит о том, что и в дальнейшем эти страны будут 
иметь более тесные отношения и выстраивать связи, 
которые будут выгодны всем сторонам, привлекае-
мым к инициативе, продвигаемой Китаем.

Если взять все предложения, выдвинутые Пре-
зидентами, в частности строительство железной 
дороги Китай - Кыргызстан - Узбекистан, или ини-
циативу, озвученную Президентом Узбекистана 
Шавкатом Мирзиёевым по сопряжению Централь-
ной и Южной Азии, продвижению торгово-эконо-
мических связей, расширению культурно-гума-
нитарного взаимодействия, - они входят в русло 
инициативы, которая сейчас активно реализуется 
руководством Китая.

Думаю, дальнейшие связи, которые позволят всем 
участникам этого проекта получить выгоду, будут 
продолжены. Полагаю, что Узбекистан в этом отно-
шении играет очень большую роль, поскольку как его 
политические, так и торгово-экономические, а также 
финансовые связи с Китаем все больше развиваются. 
Китай заинтересован в расширении отношений и с 
Узбекистаном, и с другими странами Центральной 
Азии.

В настоящее время, если проанализировать тор-
гово-экономические связи, объем торговли увеличи-
вается с каждым годом. При этом, если до сих пор 
доминировал экспорт из Китая в страны Централь-

ной Азии, то сегодня Узбекистан и Кыргызстан 
пытаются увеличить свой экспорт в КНР и посте-
пенно баланс, который был в пользу КНР, начинает 
выравниваться. 

Надеюсь, прошедший в Пекине форум с участием 
Президентов стран Центральной Азии позволит и 
дальше усиливать этот тренд и дать возможность 
получать выгоду для всех сторон.

Андрей ХРИЕНКО,
директор Международного института 
стратегических исследований «Вектор» (Россия):
- Хотелось бы отме-

тить, что третий Меж-
дународный форум 
«Один пояс, один путь» 
- очень важное событие 
для региональной и гло-
бальной международной 
повестки, в том числе 
стран СНГ. 

Процесс реализации 
данной инициативы 
сегодня идет достаточно быстрыми темпами. Хоте-
лось бы отметить роль Центральноазиатского реги-
она как стержневого ключевого партнера и важней-
шего элемента всей концепции.

Особо хочу подчеркнуть, что в реализации дан-
ного процесса Узбекистан играет особую роль. Таш-
кент является активным участником данной инициа-
тивы, с его стороны продвигается и осуществляется 
большое количество проектов, многие из которых 
находятся на стадии реализации. 

Также хотелось бы отметить достаточно актив-
ную позицию Узбекистана в отношении самых 
острых вопросов международной повестки дня. Мы 
можем говорить об этом исходя из внешнеполитиче-
ской активности Президента Узбекистана Шавката  
Мирзиёева, который выступил с конструктивными 
предложениями на данном мероприятии. 

На всех международных форумах и мероприятиях 
высокого уровня Президент Узбекистана выступает с 
абсолютно конкретными предложениями на основе 
конкретно проработанной базы, которые влекут за 
собой четкую реализацию.

Считаю, что актуальность данного форума и прак-
тическая реализация решений, принятых в рамках 
этого мероприятия в Пекине, будут иметь большое  
значение для поиска более равноправной модели для 
государств и народов, которые подключаются к дан-
ной инициативе. 

Руди ФАНГ,
генеральный директор деловой палаты 
Центральной и Юго-Восточной Азии CASEA, 
руководитель Узбекско-Сингапурского центра  
по развитию туризма:
- Мне всегда отрадно наблюдать за конструктив-

ным участием глобальных лидеров в формировании 
мирового экономического ландшафта, и участие 

Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева в 
третьем Международном 
форуме «Один пояс, один 
путь» в Пекине не стало 
исключением.

По моему мнению, 
тема форума этого года 
- «Высококачественное 
сотрудничество в рамках 
ОПОП во имя общего раз-
вития и процветания» как 

нельзя лучше отвечает современным вызовам нашего 
глобализирующегося мира. Огромное значение 
имеют развитие открытой мировой экономики, под-
держка цифровой экономики, укрепление торговых 
связей и, что особенно важно, объединение людей и 
аналитических центров.

Дальновидные шаги, предпринятые Председате-
лем КНР Си Цзиньпином в 2013 году и воплотивши-
еся в грандиозный проект «Один пояс, один путь», 
демонстрируют стремление Китая к развитию меж-
дународного сотрудничества. 

Активная роль Узбекистана под руководством 
Президента Шавката Мирзиёева в реализации этой 
грандиозной инициативы заслуживает одобрения. 
Заинтересованность страны в расширении про-
грамм регионального развития, укреплении транс-
портных, торговых и энергетических коридоров, 
внедрении инноваций путем создания интегриро-
ванных технопарков, научных кластеров и свобод-
ных экономических зон свидетельствует о дально-
видном подходе.

Озвученные Президентом Шавкатом Мирзиёевым 
инициативы, особенно по формированию экономи-
ческого коридора между Китаем, Центральной Азией 
и Западной Азией, ориентация на «зеленую» эконо-
мику и развитие человеческого потенциала, имеют 
ключевое значение для коллективного прогресса 
региона.

Кроме того, сотрудничество Узбекистана с 
Китаем в таких областях, как туризм, здравоохране-
ние и культурный обмен, играют огромную роль для 
целостного развития. Растущее присутствие китай-
ских инвестиций в разных секторах экономики Узбе-
кистана свидетельствует о высоком доверии между 
двумя странами.

В заключение хочу отметить, что, по моему глу-
бокому убеждению, третий Международный форум 
«Один пояс, один путь» еще больше укрепит сотруд-
ничество между странами и откроет эру беспреце-
дентного роста и процветания. 

Участие Президента Шавката Мирзиёева свиде-
тельствует о том, что Узбекистан придает большое 
значение международному партнерству и намерен 
внести весомый вклад в глобальный экономический 
диалог. 

ИА «Дунё».

ИНИЦИАТИВЫ УЗБЕКИСТАНА НАПОЛНИЛИ КОНЦЕПЦИЮ ОПОП 
КОНКРЕТНЫМИ ПРОГРАММАМИ РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

С особым удовлетворением отмечены совре-
менный уровень конструктивного политического 
диалога и взаимная поддержка в рамках между-
народных организаций.

Последовательно выполняются договорен-
ности, достигнутые в ходе саммитов в городах 
Самарканде и Сиане.

Наблюдается положительная динамика разви-
тия торгово-экономического и инвестиционного 
сотрудничества. Активизировались межрегио-
нальные контакты. Только за последние месяцы 
Узбекистан посетили делегации Синьцзянь- 
Уйгурского автономного района, провинций 
Шаньдун, Шэньси, Цзянсу и Цзянси.

Особое внимание уделено вопросам активиза-
ции культурно-гуманитарных связей и образова-
тельных обменов.

«CAMCЕ» является ведущей китайской корпо-
рацией, оказывающей инжиниринговые услуги и 
осуществляющей крупные инвестиционные про-
екты в области промышленности и инфраструк-
туры.

Компания имеет большой практический 
опыт работы в нашей стране. В настоящее время 
«CAMCЕ» участвует в строительстве олимпий-
ского городка в рамках подготовки к проведению 
молодежных Азиатских игр в Узбекистане в 2025 
году.

На встрече с председателем компании «China 
CAMC Engineering» Ваном Бо были обсуждены 
практические аспекты расширения портфеля 
совместных проектов, включая строитель-
ство гидротехнических сооружений в регионах 
страны и современной инфраструктуры в Новом 
Ташкенте, внедрение передовых агротехнологий.

Глава нашего государства поручил принять 
отдельную «дорожную карту» по ускорению 
реализации совместных проектов и достигнутых 
договоренностей.

Имея большой опыт в области проектирова-
ния и строительства современных объектов энер-
гетики, инфраструктуры и индустрии, ведущая 
китайская корпорация «China Energy» широко 
вовлечена в реализацию крупных инвестицион-
ных проектов во многих странах мира. Активы 
компании превышают 150 миллиардов долларов.

В ходе встречи председателем компании 
«China Energy Engineering Corporation» Суном 
Хайляном с удовлетворением отмечено активное 

участие компании в технологической модерниза-
ции энергетического сектора Узбекистана.

«China Energy» осуществляет проекты строи-
тельства солнечных и ветряных электростанций 
в Кашкадарьинской и Бухарской областях, тепло-
станции в Сырдарьинской области.

В планах компании участие в возведении 
гибридной электростанции в Навоийской обла-
сти.

Кроме того, в сентябре этого года совместно 
запущено современное производство цемента в 
Самаркандской области.

Были обсуждены перспективы партнерства 
с «China Energy», в том числе по модернизации 
объектов инфраструктуры, созданию систем хра-
нения энергии и подготовки квалифицирован-
ных специалистов в рамках Программы развития 
отрасли до 2030 года.

Отдельное внимание также уделено коопе-
рации в водохозяйственном секторе и осущест-
влению совместных проектов в разных отраслях 
промышленности.

По итогам встречи достигнута договоренность 
о подготовке комплексной программы по расши-
рению взаимовыгодного сотрудничества.

Электросетевая корпорация Китая «State 
Grid» является ведущей глобальной компанией 
отрасли, занимая лидирующие позиции в рей-
тинге Fortune Global 500. Имеет большой опыт 
реализации масштабных проектов по строитель-
ству и эксплуатации сетей электропередачи, в 
том числе в зарубежных странах. Активы дости-
гают 800 миллиардов долларов.

С председателем «State Grid» Синь Баоанем 
были обсуждены вопросы реализации перспек-
тивных проектов с участием этой компании, в 
том числе по строительству высоковольтных 
линий электропередачи и модернизации инфра-
структурных объектов с внедрением передовых 
инжиниринговых решений и высоких техноло-
гий.

Особое внимание уделено подготовке квали-
фицированных специалистов для энергетической 
отрасли нашей страны.

Достигнута договоренность о принятии 
«дорожной карты» по ускорению совместных 
проектов.

На этом рабочий визит Президента Республики 
Узбекистан в Китайскую Народную Республику 
завершился.

УзА

ВАЖНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ  
И ЭФФЕКТИВНЫЕ ВСТРЕЧИ  

ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА  
«ЗЕЛЕНОГО ШЕЛКОВОГО ПУТИ»

В столице состоялся  бизнес-
форум для деловых кругов 
Узбекистана и  Татарстана.

В форуме, организованном совместно акционер-
ным обществом «Узкимёсаноат», Торгово-промыш-
ленной палатой и другими организациями, приняли 
участие заместитель Торгово-промышленной палаты 
Республики Узбекистан Ислом Жасимов, заместитель 
Премьер-министра Республики Татарстан - министр 
промышленности и торговли Олег Коробченко,  
председатель Союза «Торгово-промышленная палата 
Республики Татарстана» Шамиль Агеев и другие.

Отмечалось, что укрепление экономических взаи-
моотношений двух государств, реализация совмест-
ных проектов послужат дальнейшему расширению 
внутренних и внешних возможностей.

На открытии форума заместитель Премьер-мини-
стра Республики Татарстан - министр промышленно-

сти и торговли О. Коробченко 
зачитал поздравление главы 
Республики Татарстан Рустама  
Минниханова участникам биз-
нес-форума.

Нужно  отметить, что данный 
форум создал большое  про-
странство для общения сторон в 
сфере химической промышлен-
ности, демонстрации ее дости-
жений и возможностей, для 
обмена опытом и налажи вания 
сотрудничества. Кроме того, 
в рамках форума бизнесмены 

Республики Татарстан смогут ознакомиться с дея-
тельностью химико-индустриальных технопарков 
«Чирчик» и «Джизак».

- Бизнес-форум Узбекиcтана и  Татарстана впервые 
организован в городе Ташкенте, - говорит директор  
дирекции химико-индустриального технопарка 
«Чирчик» Жахонгир Абдурахманов. - В рамках форума 
в нашу страну приехали более 80 предпринимате-
лей из России. Они ознакомились с деятельностью 
химико-индустриального технопарка «Чирчик» и 
реализуемыми здесь проектами. В рамках форума 
проходят также B2B встречи. Бизнесмены посе-
тят химико-индустриальный технопарк «Джизак». 
Отметим, что сегодня в химико-индустриальном 
технопарке «Чирчик» планируется реализовать 34 
проекта общей стоимостью более 250 миллионов 
долларов. В настоящее время  запущено шесть проек-
тов и создано 400 новых рабочих мест.  До конца года  
планируется  реализовать еще 10 проектов.

В рамках форума достигнуты соглашения о 
более широком привлечении предпринимателей  
совместно с АО «Узкимёсаноат» и предприятиями 
Татарстана, реализации новых проектов,  экспорте 
продукции предприятий общества и химико-ин-
дустриального технопарка «Чирчик» в Татарстан и 
другие регионы России.

К сведению нужно  сказать, что химико-инду-
стриальные технопарки  «Чирчик» и «Джизак» будут 
предоставлять площади и земельные участки для 
малого и среднего бизнеса на основе аренды или 
выкупа.

- Визит делегации Татарстана в Узбекистан 
будет плодотворным, и она вернется с заключен-
ными договорами.  Здесь речь идет о проектах, 
промышленной кооперации, потому что это наша 
основная задача. Поставка продукции и обору-
дования просто переносится на кооперативный 
производственный объект. Они должны стать 
основой роста нашего товарообмена. Известно, 
что в прошлом году этот показатель составил 9,3 
миллиарда долларов. Но у лидеров наших стран 
есть гораздо более амбициозная цель: к  2030 году 
объем торговли должен достичь 20 миллиардов 
долларов. Если отношения между Татарстаном, 
Узбекистаном и другими регионами Российской 
Федерации будут продолжаться такими темпами, 
мы надеемся, что обязательно достигнем этих 
показателей, - сказал торговый представитель 
Российской Федерации в Узбекистане Константин 
Злыгостев.

Н. Зиёдуллаева.
Корр. УзА.

На Глобальном инвестиционном 
форуме, организованном в рамках 
25-й сессии Генеральной ассамблеи 
Всемирной туристской организации 
(ЮНВТО), состоялась презентация 
туристского и инфраструктурного 
потенциала Самаркандской области.

По словам заместителя хокима Самаркандской 
области по вопросам туризма, культуры, культурного 
наследия и массовых коммуникаций Рустама Коби-
лова, сейчас среди туристов становятся популярными 
более 700 объектов культурного наследия  региона. 
При этом развиваются такие виды туризма, как гастро-
номический и культурный, паломнический и этноту-
ризм. Имеются огромные возможности для развития 
других видов туризма, в том числе экстремального, 
медицинского, образовательного и экотуризма.

- Сегодня в нашем регионе действуют 162 гости-
ницы на 10 612 мест, 81 хостел на 2131 место и 350 
семейных гостевых домов на 3206 мест, а также 257 
туроператоров и турагентств. За последние три года 
их число увеличилось в два раза, - говорит Р. Коби-
лов. - В туристическом центре «Silk Road Samarkand», 

созданном в целях развития тури-
стической инфраструктуры города 
Самарканда, созданы возможности 
для оказания услуг по всем направ-
лениям туризма.

В обновленном международном 
аэропорту Самарканда внедрена 
пятая  свобода воздушного про-
странства и сняты ограничения для 
иностранных авиакомпаний. У этого 
аэропорта появилась возможность 
принимать 20 рейсов в день и обслу-
живать 1,5 миллиона туристов в год. 
В результате в 2022 году число туристов из 152 стран 
мира, посетивших Самарканд, увеличилось в 11 раз 
по сравнению с предыдущими пятью годами. Объем 
туристического экспорта превысил  200 миллионов 
долларов.

Отмечалось, что в настоящее время в регионе дей-
ствуют 750 совместных и иностранных предприятий с 
участием зарубежных стран, а до конца текущего года 
достигнуты договоренности о привлечении иностран-
ных инвестиций в объеме 1 миллиарда 200 миллионов 
долларов. Подчеркивалось, что имеется возможность 
увеличить эти показатели в несколько раз во всех сфе-

рах экономики, особенно в сфере туристических услуг.
В рамках Глобального инвестиционного форума 

подписаны договоры более чем на 700 миллионов 
долларов о дальнейшем развитии туристической и 
промышленной инфраструктуры в Самаркандской 
области.

В частности, достигнута договоренность с туристи-
ческой компанией китайской провинции Шэньси о рас-
ширении туризма на древнем Великом шелковом пути.

Г. Хасанов.
А. Исроилов.

Корреспонденты  УзА.

ВАЖНАЯ ПЛОЩАДКА  ДИАЛОГА 
ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
УЗБЕКИСТАНА И  ТАТАРСТАНА 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
САМАРКАНДА В РАМКАХ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО ФОРУМА
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С момента образования 
Содружества Независимых 
Государств в рамках СНГ 
создано обширное правовое поле, 
наработаны инструменты  
и механизмы взаимодействия  
по многим направлениям,  
в частности по дальнейшему 
развитию торгово-экономических 
отношений, коммуникационных 
и транспортных связей, 
вопросам гуманитарной сферы.

Так, Президент Шавкат Мирзиёев на днях 
принял участие в очередном заседании Совета 
глав государств - участников СНГ, которое 
прошло под председательством Президента 
Кыргызской Республики Садыра Жапарова. В 
соответствии с повесткой дня состоялся обмен 
мнениями о состоянии и перспективах много-
плановых отношений в рамках СНГ, а также 
обсуждены актуальные вопросы практиче-
ского взаимодействия.

Данный саммит, как и другие значимые 
мероприятия, стал плодотворной площадкой, 
где Узбекистан продемонстрировал проактив-
ную внешнюю политику. В частности, в своем 
выступлении глава нашего государства выдви-
нул ряд инициатив по дальнейшему расшире-
нию взаимовыгодного сотрудничества в рам-
ках Содружества.

Президент Шавкат Мирзиёев особо отметил 
важность задействования уникальной плат-
формы СНГ для совместной оценки потенци-
альных возможностей и принятия скоордини-
рованных мер. В этом контексте предложено 
организовать конференцию ведущих анали-
тических центров и экспертов стран СНГ для 
выработки новой долгосрочной многосторон-
ней повестки.

Глава государства подчеркнул необходи-
мость обеспечения устойчивого экономиче-
ского роста в странах Содружества. В связи 
с этим важным считается скорейшее форми-
рование на пространстве СНГ полноценной 
зоны свободной торговли без изъятий и огра-

ничений. К сожалению, последствия обостря-
ющихся конфликтов в разных регионах мира 
оказывают крайне негативное воздействие на 
устойчивое развитие государств. 

В такой ситуации страны СНГ продол-
жают искать новые пути и механизмы со труд-
ничества, что находит отражение в плане 
формирования альтернативных торгово- 
логистических маршрутов, создания коротких 
и более эффективных цепочек добавленной 
стоимости, максимального использования 
резервов взаимодополняемых экономик госу-
дарств Содружества, стимулирования биз-
нес-контактов.

В то же время с начала 2023 года объем 
внешней торговли Узбекистана со стра-
нами СНГ увеличился всего на пять процен-
тов, что говорит о замедлении темпов роста.  
В свою очередь такое положение дел свиде-
тельствует о наличии множества барьеров на 
пути формирования полноценной зоны сво-
бодной торговли. В связи с этим Узбекистан 
считает важным начать работу по пересмотру 
положений Договора о зоне свободной тор-
говли в части изъятий, что позволит привести 

этот документ в полное 
соответствие с основными 
целями и задачами на 
современном этапе. Наша 
страна выступает за уско-
рение принятия в рамках 
Содружества соглашений 
о технических барьерах во 
взаимной торговле и при-
знании результатов работ 
по оценке соответствия.

Говоря об экономи-
 ке, Президент Шавкат  
Мирзиёев также предложил 
провести синхронизацию 
национальных программ 

импортозамещения и рассмотреть возможность 
предоставления на взаимной основе префе-
ренциального доступа к рынку государствен-
ных закупок. Узбекистан вышел с инициати-
вой принять программу поддержки создания 
совместных оптово-распределительных и логи-
стических центров и стимулировать развитие 
электронной торговли, в том числе путем расши-
рения действующих площадок.

Отдельно Президент остановился на пер-
спективах промышленной кооперации, порт-
фель совместных инвестиционных проектов 
которой со странами СНГ превышает 25 млрд 
долларов. Кроме того, предложено в рамках 
Совета по промышленной политике СНГ раз-
работать Комплекс дополнительных мер по 
стимулированию взаимных инвестиций и про-
движению проектов, включая организацию 
технопарков, в соответствии с недавно приня-
той Концепцией развития промышленной коо-
перации. Это повлечет за собой необходимость 
проработки вопросов финансовой поддержки, 
страхового покрытия и офф-тейк закупок.

В энергетической сфере Узбекистан считает 
необходимым создать такие условия, при кото-

рых энергосистемы государств СНГ смогут 
работать как единое целое, учитывая возмож-
ности каждой из стран Содружества по генера-
ции и потреблению энергии.

Отдельный пласт сотрудничества касается 
продовольственной безопасности. Приори-
тетной задачей является обеспечение потре-
бителей в государствах СНГ качественной и 
доступной продовольственной продукцией.  
В связи с этим требуют решения вопросы уси-
ления взаимосвязанности агропромышленных 
комплексов, логистики и экспресс- коридоров, 
технологической модернизации отрасли и 
системного научного обмена, сказал глава 
государства.

Узбекистан выступает за развитие транс-
портных коридоров с организацией муль-
тимодальных перевозок всеми видами 
транспорта, за формирование привлекатель-
ных для бизнеса условий транспортировки 
грузов по основным региональным коридо-
рам, за цифровизацию процессов управле-
ния и оказываемых услуг при пассажирском 
и грузовом сообщении, за реализацию про-
грамм и проектов модернизации транспорт-
ной инфраструктуры и подвижного состава.

Стоит отметить, что такого рода саммиты 
позволяют государствам СНГ функциониро-
вать как координационный механизм много-
планового взаимодействия и оставаться пло-
щадкой для прямого общения и поддержания 
межгосударственного диалога, в том числе 
двусторонних встреч на уровне руководителей 
стран и соответствующих структур, а также 
как объединение суверенных государств, 
заинтересованных в создании условий для 
многостороннего сотрудничества.

Актам Хаитов.
Заместитель Спикера

Законодательной палаты Олий Мажлиса
 Республики Узбекистан.

Отклик

За строкой постановления 

Вектор развития
СНГ - КООРДИНАЦИОННЫЙ МЕХАНИЗМ 
МНОГОПЛАНОВОГО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

Благодаря реализации 
Концепции развития 

системы здравоохранения 
Республики Узбекистан  
на 2019-2025 годы и акценту  
на развитие всех направлений 
отечественной медицины 
травматология и ортопедия  
в стране вышли на качественно 
новый уровень. На примере 
этих сфер эксперты склонны 
оценивать общий эффект 
реформ в области охраны 
здоровья населения.

Тенденции роста травматизма, потреб-
ность в разработке и внедрении в прак-
тику современных методов диагностики 
и лечения травматических повреждений 
и их последствий, подготовка высококва-
лифицированных специалистов обусло-
вили необходимость повышения уровня 
медицинской помощи, оказываемой в 
области травматологии и ортопедии. 

Сегодня это растущая и динамично 
развивающаяся отрасль высокотехноло-
гичной отечественной медицины, которая 
последние 10-15 лет совершенствовалась 
особенно бурно с точки зрения хирурги-
ческих технологий и технических средств 
для выполнения операций, методов лече-
ния больных с травмами и заболевани-
ями опорно-двигательного аппарата. 
Ортопеды и травматологи Узбекистана 
добились высоких результатов в лече-
нии многих повреждений и патологий. 
Используют методы, ранее применявши-
еся только в развитых странах. К примеру, 
операция эндопротезирования (вживле-
ние искусственных суставов), которая 
выполняется для лечения широко рас-
пространенной среди населения болезни 
- артроза крупных суставов, уже освоена в 
ряде клиник. Стала обычной практикой и 
артроскопическая операция травм и забо-
леваний коленного сустава.

Врачи отделения травматологии мно-
гопрофильного медицинского центра 
Навоийской области также проводят 
высокотехнологичные операции: это 
тотальное эндопротезирование тазобед-
ренного и коленного суставов, диаг-
ностическая артроскопия коленного 
сустава, аутопластика передней и задней 
крестообразных связок, БИОС (малоин-
вазивное оперативное лечение костной 

травмы) длинных трубчатых костей.  
С начала 2023 года высокотехнологич-
ные медицинские процедуры выполнены 
213 пациентам. 

Специалисты Навоийского област-
ного филиала Республиканского науч-
ного центра экстренной медицинской 
помощи профилируют 210 видов опе-
ративных вмешательств и планируют 
внедрить еще 20. Всего в течение девяти 
месяцев 2023-го в Навоийском областном 
филиале выполнено 3032 операции (из 
них 1134 - высокотехнологичные) 2888 
пациентам, причем как в самом филиале 
РНЦЭМП, так и на региональном уровне. 
Совместно со специалистами Респуб-
ликанского научного центра экстрен-
ной медицинской помощи проводилось  
27 операций, специализированных цент-
ров - 19 и при участии врачей из зарубеж-
ных медцентров - две. Теперь больным 
не нужно ехать в столицу за лечением, 
ожидать очереди. 

В последние годы навоийские медики 
прошли стажировку и повысили квали-
фикацию в разных центрах, в том числе 
за рубежом: Национальном медицин-
ском исследовательском центре травма-
тологии и ортопедии имени академика  
Г. А. Илизарова, Российском НИИ трав-
матологии и ортопедии имени Р. Р. Вре-
дена (Санкт-Петербург), больнице Святого 
Георгия в Санкт-Петербурге. Соответ-
ствует этому и кадровый потенциал.  
В Навоийском областном филиале Респуб-
ликанского научного центра экстренной 
медицинской помощи три кандидата меди-

цинских наук и доктор философских наук 
(PhD). Сегодня здесь проходят подготовку 
по клинической ординатуре 24 специ-
алиста по направлениям реанимации, 
хирургии, травматологии и кардиологии. 
В нынешнем году 31 врач, работающий 
в системе здравоохранения Навоийской 
области, вернулся из-за границы со ста-
жировки. В результате региональная меди-
цина посредством внедрения зарубежного 

опыта получила благодатную почву для 
применения новых методов лечения и 
обследования. Это реальные возможности 
для повышения качества медицинского 
обслуживания. 

Современное оборудование, передовые 
технологии, постоянные курсы повыше-
ния квалификации, а для пациентов бес-
платное лечение - достижения отрасли 
отечественного здравоохранения. 

Так, на основании постановления 
Президента «О мерах по дальнейшему 
повышению качества медицинской 
помощи, оказываемой населению» от  
26 июля 2021 года в составе террито-
риального медицинского объединения 
города Зарафшана создан Межрайонный 
центр сочетанных травм и острых сосу-
дистых заболеваний. Здесь, согласно 
утвержденному порядку, оказываются 
медицинские услуги для жителей при-
крепленных территорий - города Зараф-
шана, Тамдынского и Учкудукского 
районов. В отделениях экстренной ме-
дицинской помощи и общей хирургии 
цент ра, рассчитанного на 50 койко-мест, 
оказывается гемодиализная помощь 
больным, страдающим острой и хрони-
ческой почечной недостаточностью.

В начале этой осени в городе Зараф-
шане впервые успешно провели транс-
плантацию почки 44-летнему пациенту, 
страдавшему хронической почечной 
недостаточностью на терминальной ста-
дии. Консервативные методы терапии 
давали временный эффект. Больному 
была рекомендована дорогостоящая 
высокотехнологичная операция. Длив-
шуюся пять часов пересадку донор-
ского органа провела выездная бригада 
в составе квалифицированных хирур-
гов-трансплантологов Республиканского 
научного центра экстренной медицин-
ской помощи (РНЦЭМП) и врачей терри-
ториального медицинского объединения 
города Зарафшана.

За прошедший период в Межрайон-
ном центре сочетанных травм и острых 
сосудистых заболеваний в Зарафшане 
сосудистыми хирургами и нейрохирур-
гами выполнено 78 операций.

Учеными Узбекистана постоянно 
ведется научный поиск. За минувшие 
десять лет ими разработано и внедрено 
в практику более 50 оригинальных мето-
дов лечения. Одним из важных достиже-
ний последних лет в отечественном здра-
воохранении называют операционное 
лечение сколиоза, считающегося самой 
сложной проблемой в ортопедии. Так, 
прошедшая в начале нынешнего октября 
Узбекско-Азербайджанская декада здра-
воохранения привнесла кардинальные 
изменения в жизни более ста пациентов 
Навоийской области, которым, наряду с 
квалифицированными медицинскими 
рекомендациями, в многопрофильном 
медицинском центре Навоийской обла-
сти выполнен ряд высокотехнологичных 
малоинвазивных хирургических вме-
шательств с участием узбекских и азер-
байджанских врачей. Также состоялись 
мастер-классы, консилиумы по малоин-
вазивной хирургии.

- Раньше травматология и ортопедия 
ассоциировались с чем-то грубым (молот-
ками, пилами). Сегодня все это осталось 
позади, - говорит травматолог Камиль 
Эйвазов (Азербайджан). - Большая часть 
современных операций проводится через 
минимальные инвазивный доступ и трав-
матизацию, чтобы пациент быстрее встал 
на ноги и вернулся к обычной жизни. 

Более чем 20 пациентам из Наво-
ийской области выполнены высоко-
технологичные операции в рамках 
прошедшей в Навои международной 
научно-практической конференции 
травматологов- ортопедов Узбекистана 
«Перспективы внедрения инновацион-
ных методов лечения травм и ортопеди-
ческих заболеваний крупных суставов». 
Квалифицированными специалистами, 
в том числе из-за рубежа, проведены 
операции на позвоночнике, крупных 
суставах, в области таза и пальцев 
ног. Одну из них - эндопротезирование 
коленного сустава - на базе Медико- 
санитарного отдела ГУ «Фонд НГМК» 
провели итальянские врачи. 

Научный форум, который собрал на 
одной площадке 150 делегатов, а это 

свыше 30 профессоров, около 50 канди-
датов наук и врачей высшей категории 
и около 20 приглашенных зарубежных 
специалистов из Германии, Индии, Ита-
лии и России, организовали Респуб-
ликанский специализированный научно- 
практический медицинский центр 
травматологии и ортопедии Министер-
ства здравоохранения Республики Узбе-
кистан и хокимият Навоийской области. 
В числе основных задач прошедшей кон-
ференции - расширение диагностической 
и лечебной деятельности в соответствии 
со стандартами, рекомендуемыми меж-
дународным профессио-
нальным сообществом.

Перед началом пле-
нарного заседания была 
организована выставка 
современных препа-
ратов и медицинского 
оборудования, применя-
емых в травматологии 
и ортопедии, преиму-
щественно зарубежного 
производства. По словам 
организаторов, участие 
всемирно известных 
компаний-производите-
лей в качестве спонсоров 
конференции подчеркивает научную и 
практическую значимость мероприятия. 
Так, представитель компании XPmed 
(эксклюзивный дистрибьютор медицин-
ского оборудования, имплантов и рас-
ходных материалов в Узбекистане и стра-
нах ЦА) Полванназир Юсупов рассказал 
о деятельности данной медицинской 
организации на рынке Узбекистана. Усо-
вершенствованные протезы, ортезы, кор-
сеты, вертикализаторы и другая супер-
современная техника сегодня позволяют 
пациентам быстрее встать на ноги и вер-
нуться к обычной жизни. 

С этим соглашается представитель 
итальянского производителя эндопро-
тезов для таза и колена Марик Веттор, 
который отмечает, насколько вперед про-
двинулась данная отрасль за последние 
15 лет, несмотря на сложность производ-
ства. 

Благодаря тому, что в нашей 
стране запущена система государ-
ственной поддержки, эндопротезы 
становятся доступными. В частно-
сти, согласно постановлению Прези-
дента «О дополнительных мерах по 
совершенствованию системы под-
держки лиц с инвалидностью» от  
27 февраля 2023 года в рамках дости-
жения обеспечения нуждающейся 
части населения современными 
протезно- ортопедическими издели-
ями и средствами реабилитации до 60 
процентов этой категории лиц, в том 
числе лиц с инвалидностью, вклю-
ченных в Единый реестр социаль-
ной защиты, безвозмездно получают 
качественные современные протезно- 
ортопедические изделия для ног, 
изготовленные на основе зарубежных 
технологий. Лица с инвалидностью  
I группы - протезы бедра, голени и 
ортопедические аппараты для ног.

Темами основных докладов конфе-
ренции стали такие актуальные вопросы 
травматологии и ортопедии, как профи-
лактика, диагностика и лечение травм и 
заболеваний опорно-двигательного аппа-
рата; новейшие современные методы 
остеосинтеза; артроскопия и эндопроте-
зирование крупных суставов; вопросы 
хирургии позвоночника, детской травма-
тологии и ортопедии.

Дана оценка и результатам научных 
работ узбекских ученых. Определены 
направления дальнейшего развития 
отрасли, в том числе на основе накоплен-
ного практического опыта специали-
стами ведущего научного учреждения - 
Республиканского специализированного 
научно-практического медицинского 
центра травматологии и ортопедии. 

Как отмечалось в ходе конференции, в 
медицинскую практику центра успешно 

внедрены сложнейшие операции по 
эндопротезированию крупных суставов, 
блокированному остеосинтезу пере-
ломов костей, проводятся операции на 
позвоночнике, в том числе при сколиозе. 
Центр стал одним из пионеров в изуче-
нии проблемы века -  остеопороза, внед-
рил новые методы диагностики, такие 
как рентгенденситометрия, допплерогра-
фия, компьютерная подометрия. 

По итогам международной научно- 
практической конференции в Навои 
обобщены итоги научных исследований, 
проводимых травматологами-ортопе-
дами Узбекистана, и их практические 
результаты. Определены пути дальней-
шего развития сферы, перспективные 
направления научных изысканий.

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Навоийская область.

ТРАВМАТОЛОГИЯ И ОРТОПЕДИЯ: ТРАВМАТОЛОГИЯ И ОРТОПЕДИЯ: 

НОВЫЕ МЕТОДИКИ, ТЕХНОЛОГИИ  НОВЫЕ МЕТОДИКИ, ТЕХНОЛОГИИ  
И ПРАКТИКА ОТЕЧЕСТВЕННЫХ МЕДИКОВИ ПРАКТИКА ОТЕЧЕСТВЕННЫХ МЕДИКОВ

В жаркие летние дни количество 
отдыхающих в Шахимардане увеличи-
вается. В среднем здесь бывают пять 
тысяч наших соотечественников. В 
этой связи увеличивается и количество 
гостевых домов.

Хоким Ферганской области Хай-
рулло Бозоров посетил Шахимардан и 
ознакомился с реализуемой здесь рабо-
той.

Разработан проект проведения 
ремонта мемориального музея на 
территории махалли «Шохимардон», 
улучшения его деятельности, создания 
современной библиотеки, благоустрой-
ства места поклонения Хазрати Али и 
прилегающей местности, ремонта вспо-
могательных зданий. Этот проект будет 
осуществлен за счет средств област-
ного бюджета. Глава области с руково-
дителями ответственных управлений и 
организаций обсудили ход реализации 
проекта.

В настоящее время на террито-
рии махалли «Ёрдон» осуществляется 
работа по выделению места для сбора 
мусора и организации его вывоза, про-
должается ремонт сельского врачеб-
ного пункта «Тараккиёт». Принимаются 
меры по улучшению материально-тех-
нической базы общеобразовательных 
школ в селах Шахимардан и Ёрдон, 
оснащению современным оборудова-
нием, строительству дополнительного 
здания для дошкольной образователь-
ной организации, созданию производ-
ственных предприятий. 

Хоким области дал задания по рас-

ширению основных улиц в регионах, 
установке систем освещения, развитию 
необходимой инфраструктуры для 
туристов и паломников.

За последние годы в селах Шахи-
мардан и Ёрдон были заасфальтиро-
ваны внутренние улицы, проложены 
сети для подачи чистой питьевой воды, 
линия высокоскоростного интернета, 
установлено современное оборудова-
ние для расширения и улучшения каче-
ства телерадиовещания. Также после-
довательно решаются многие другие 
проблемы. Жители села выразили 
удовлетворение такими изменениями 
и признательность главе государства 
за внимание, уделяемое приграничной 
территории.

Из местного бюджета области 
выделены средства для преобразо-
вания парка отдыха в центре махалли 
«Шохимардон» в современный туристи-
ческий объект, а также для строитель-
ства на территории парка амфитеатра. 
В настоящее время завершены проект-
ные работы и дан старт строительству. 
Согласно плану будут отремонтиро-
ваны и другие объекты, предназна-
ченные для семейного отдыха в парке, 
обновлены дорожки, системы осве-
щения, открыты современные точки 
обслуживания и торговли. Словом, для 
Шахимардана начинается новый этап. 
Благодаря этому село наполнится тыся-
чами наших соотечественников и пре-
вратится в туристический центр.

М. Сулейманов.
Корр. УзА. 

Человек, побывавший в эксклаве Узбекистана - местности 
Шахимардан, несомненно, попадает  
под его очарование. Величественные горы, прекрасная 
природа, чистейшие саи и святые места даруют 
радость и умиротворение. Здесь живут искренние 
и гостеприимные люди. Сегодня в этом древнем 
селе, ставшем одним из почитаемых мест Ферганы, 
уделяется серьезное внимание развитию туризма.

В ШАХИМАРДАНЕ - 
НОВЫЙ ЭТАП РАЗВИТИЯ
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Ежегодно с 2018-го в Узбекистане проходит 
Международная неделя инновационных 
идей - InnoWeek.Uz. Мероприятие служит 
плодотворной площадкой для взаимодействия 
компаний, инвесторов, исследователей, 
молодых ученых, предпринимателей 
и талантливой молодежи.

С каждым годом растет внимание зару-
бежных партнеров к мероприятиям недели в 
столице. В этот раз в ней принимают участие 
свыше 250 экспертов в области высшего обра-
зования, науки и инноваций более чем из 20 
стран мира. Привлечено около 90 инноваци-
онных предприятий из Южной Кореи, Гер-
мании, Малайзии, России, Ирана и не только.  
В торжественной церемонии открытия при-
няли участие высокопоставленные гости, в том 
числе генеральный секретарь Организации 
тюркских государств Кубанычбек Омуралиев.    

InnoWeek-2023 проходит под лозун-
гом «Креативное образование и иннова-
ции - основа развития Нового Узбекистана». 
Главные це ли - обменяться мнениями среди 
зарубежных и отечественных экспертов и ана-
литиков о реформах в сфере высшего образо-
вания, науки и инновационного развития в 
стране, рассказать партнерам о достижениях и 
задачах нашего государства в инновационной 
области. Основные направления мероприя-
тий недели - молодежные инициативы, стар-
тап-проекты, наука и коммерциализация раз-
работок, креативные решения в образовании.   

В рамках недели запланирован 
ряд крупных событий:

 конкурс «Изобретение и рационали-
зация»;

 Международный конгресс науки 
и инноваций молодежи тюркского мира и  
презентации лучших стартапов, ориенти-
рованных на проблемы молодежи тюркских 
государств на ближайшие десять лет;

 круглый стол, посвященный планам 
научно-инновационного развития молодых 
лидеров стран ОТГ;

 форум сотрудничества Узбекистана 
и Казахстана в области высшего образова-
ния, науки и инноваций;

 научно-практическая конференция 
молодых ученых;

 второй Международный форум по 
научной и инновационной деятельности 
вузов.

Также будет объявлен Национальный 
рейтинг научных организаций по результа-
там их научно-инновационной деятельно-
сти в 2022 году, а десять лучших ждет тор-
жественное награждение.     

- В отличие от прошлого года, в этот раз 
Неделя инновационных идей охватывает не 
только нашу столицу, но и всю республику, - 
говорит министр высшего образования, науки 
и инноваций Республики Узбекистан Иброхим 
Абдурахмонов. - Хочу отметить, что за послед-
ние годы в стране реализовано множество важ-
ных реформ, большая часть которых связана с 
молодежью и наукой. В эпоху строительства 
Нового Узбекистана инновации и техноло-
гии относятся к приоритетным направлениям 
устойчивого развития. При этом важна работа 
с международными партнерами. Благодаря 
реализуемым мерам наша республика подня-
лась на 84-е место в мировом инновационном 
индексе, и мы планируем добиться еще более 
высоких показателей. Будем и дальше разви-
вать научно-исследовательскую деятельность, 
создавать условия для молодых ученых, разви-
вать экономику страны с упором на инновации 
и технологии.    

В фокусе внимания проводимой в Узбеки-
стане государственной политики - инициативы 
нового поколения. Президент многократно гово-
рил о важности задействования потенциала 
талантливых представителей молодежи во всех 
отраслях экономики и производства. Инновации 
же неразрывно связаны с молодежью, так как 
именно она привносит уникальные идеи, про-
рывные мысли, предлагает интересные проекты. 
При этом важно создать соответствующую для 
этого среду, где задумки будут воплощаться в 
жизнь. Именно поэтому нынешняя неделя при-
дает особую значимость вопросам качествен-
ного образования.          

Опыт государств с развитой экономикой 
доказывает: конкурентоспособность страны 
на мировом рынке напрямую зависит от под-
готовки высокообразованных специалистов, 
способных осваивать современные, постоянно 
обновляющиеся технологии, создавать новые 
производства, формировать высокотехноло-
гичную структуру экономики. Только люди, 

располагающие современ-
ными знаниями, интел-
лектуальным потен-
циалом и передовыми 
технологиями, могут 
добиться поставленных 
стратегических целей раз-
вития. Именно поэтому за 
последние годы в респуб-
лике существенно увели-
чилось финансирование сфер 
науки и образования. Большой 
вклад в эту работу вносит и между-
народное сотрудничество.

- В рамках Недели инновационных идей 
студенты нашего вуза презентуют свои разра-
ботки и проекты, - рассказывает ректор Уни-
верситета Инха в Ташкенте Музаффар Джа-
лалов. - В частности, ребятами представлен 
один из первых сервисов почасовой аренды 
зарядных устройств в Узбекистане YOOU 
Share. Взять повербанк можно на любой 
станции, расположенной в городе. Еще одна 
разработка - приложение Yordamchi 24, кото-
рое поможет ускорить выезд медиков на вызов 
в два раза. Программу достаточно скачать на 
телефон. Она позволяет не только экономить 
драгоценное время, но и следить за передвиже-
нием кареты скорой помощи в режиме онлайн. 

Также на неделе будут широко освещены 
темы развития бизнеса, стартапов и применения 
искусственного интеллекта в разных областях.

Открытость Узбекистана сегодня слу-
жит усилению кооперации с авторитетными 
исследовательскими организациями, вузами 
и научными центрами. Так, в соответствии с 
соглашением о сотрудничестве в области выс-
шего и послевузовского образования между 
правительствами Узбекистана и Казахстана, 
подписанным в декабре прошлого года с уча-
стием глав двух государств, в рамках Недели 
инновационных идей пройдет форум сотруд-
ничества Узбекистана и Казахстана в сфере 
высшего образования, науки и инноваций. 
Ожидается участие более 50 представителей 
высших учебных заведений, международных 
экспертов, уполномоченных государствен-

ных органов и сотрудников заинтересованных 
ведомств. И это лишь один из множества при-
меров эффективного взаимодействия с партне-
рами из зарубежных стран.      

Наряду с этим в преддверии недели в сто-
лице состоялись Узбекско-Иранский форум 
бизнесменов и заседание подкомитета по раз-
витию сотрудничества между Узбекистаном 
и Ираном в сфере инноваций и технологий.  
А уже в день открытия InnoWeek.Uz-2023 про-
шел первый Конгресс молодых ученых стран 
СНГ под лозунгом «Молодежь за инновации», 
инициативу проведения которого Президент 
Шавкат Мирзиёев выдвинул на заседании 
Совета глав государств стран Содружества в 
Астане в октябре прошлого года.

Состоялся и Международный конгресс 
науки и инноваций молодежи тюркского мира. 
О проведении данного мероприятия лидер 
Узбекистана говорил в ходе выступления на 
заседании Совета глав государств ОТГ в нояб ре 
2022-го. Ряд иностранных спикеров, в том числе 
декан Школы материаловедения и «зеленых» 
технологий Казахстана профессор Нуржан 
Бейсенханов, представитель Агентства инно-
ваций и цифрового развития при Министерстве 
цифрового развития и транспорта Азербайд-
жанской Респуб лики Фарид Гусейнов, эксперт 
Министерства культуры, информации, спорта 
и молодежной политики Кыргызской Респу-
блики Нурсултан Кошалиев выступили перед 
молодежью. 

- Конгресс молодых ученых стран СНГ 
собрал на своей площадке представителей 
науки из Азербайджана, Беларуси, Казах-
стана, Кыргызстана, Молдовы, России и Тад-
жикистана, - отмечает директор Агентства 
инновационного развития Олимжон Туйчиев. - 
Специа листы предоставили информацию о дея-
тельности, направленной на поддержку моло-
дежи в научной и инновационной деятельности 
в своих странах, а также рассказали о меропри-
ятиях, которые осуществляются во взаимодей-
ствии с государствами - членами Содружества. 
В свою очередь в Международном конгрессе 
науки и инноваций молодежи тюркского мира 
принимают участие зарубежные гости в составе 
глав профильных министерств и ведомств, 
ответственных за молодежные инновации 
Турции, Азербайджана, Казахстана, Кыргыз-
стана. Представлены стартап-проекты, направ-
ленные на решение задач ближайших десяти 
лет. Состоялись также занимательные встречи 
с молодежью, круглый стол юных лидеров, 
собрание Академии молодежи.     

Уделяется пристальное внимание деятель-
ности каждого направления, где активно при-
меняются инновационные решения. В част-
ности, в рамках недели впервые состоится 
Конгресс креативного образования с участием 
около 50 ректоров высших учебных заведений 
республики. Запланировано проведение семи-
нара-тренинга по опыту обеспечения устой-
чивого роста через креативное образование 
в Республике Корея представителями шести 

престижных южнокорейских университетов. 
Также пройдет семинар по инновационным 
проектам, разработанным преподавателями и 
студентами, и по реализации инновационного 
предпринимательства в сферах технологий, 
химии и легкой промышленности.        

Научно-технический прогресс - одно из 
приоритетных направлений развития страны, 
что обозначено во всех важных программ-
ных документах, включая Стратегию разви-
тия Нового Узбекистана на 2022-2026 годы 
и Стратегию «Узбекистан - 2030». На основе 
определенных Президентом планов и задач 
сегодня осуществ ляется широкомасштабная 
работа по повышению конкурентоспособно-
сти отечественной науки, выдвинута такая 
амбициозная задача, как формирование в 
стране образовательного хаба региона. В свою 
очередь современный Узбекистан распола-
гает всем необходимым для развития и рас-
ширения созданного предками научно-тех-
нического потенциала, внедрения в практику 
достижений фундаментальной и прикладной 
науки, наукоемких технологий.

Международная неделя инновационных 
идей - InnoWeek.Uz-2023 продолжится до 
21 октября. 

Евгения Юн.
«Правда Востока».

При содействии пресс-службы
Министерства высшего образования, 

науки и инноваций Республики Узбекистан. 

В ходе мероприятия директор открывающе-
гося в Ташкенте бизнес-центра и торгового пред-
ставительства провинции Кёнгидо Чхве Джунг 
Хо и заместитель хокима Ташкентской области 
Нажмиддин Шарипов отметили, что торгово- 
экономические и культурные связи Узбекистана 
и Республики Корея крепнут год от года. Стано-
вится больше совместных предприятий, увели-
чивается взаимовыгодный товарооборот, растет 
поток туристов. 

Эти положительные тенденции и интерес 
предпринимателей Узбекистана и Южной 
Кореи необходимо всячески поддерживать. 
Стимулировать создание в регионах нашей 
страны высокотехнологичных предприятий, 
ориентированных на выпуск продукции с 
высокой добавленной стоимостью. Не менее 
важно адаптировать и применять на прак-
тике опыт Страны утренней свежести в орга-
низации малых промышленных зон, технопарков, 
кооперативов в сельскохозяйственных районах и 
небольших городах. Нам есть чему учиться и что 
предложить друг другу.  

- Провинция Кёнгидо считается экономически 
развитой, с динамично растущими показателями и 
отлично отлаженной социальной защитой населения, -  
говорит Чхве Джунг Хо. - Узбекистан - вторая страна 
в СНГ, где мы открыли свое торговое представи-
тельство (всего по миру 12 таких представительств). 
Наши страны всегда были надежными партнерами. 

Мы можем существенно расширить торговлю, 
сотрудничать в аграрном секторе, глубокой перера-
ботке даров природы и не только. 

В ходе бизнес-форума обсуждались также 
вопросы привлечения инвестиций и ряд перспек-
тивных совместных проектов в разных сферах эко-
номики. 

В завершение гостям была представлена разно-
образная культурно-просветительская и концертная 
программа. 

Сергей Михайлов.
Фото Рашида Галиева.

В столице прошли бизнес-форум и презентация экономического потенциала провинции 
Кёнгидо Республики Корея, участие в которых приняли представители деловых кругов  
и руководители общественных организаций двух стран.

ИНВЕСТИЦИИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ

РАДИ ЧИСТОГО НЕБА, ЧИСТОЙ ОКРУЖАЮЩЕЙ РАДИ ЧИСТОГО НЕБА, ЧИСТОЙ ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ, ЗДОРОВОГО БУДУЩЕГОСРЕДЫ, ЗДОРОВОГО БУДУЩЕГО

На реализацию этой работы выде-
лено 10,3 миллиарда бюджетных и 
внебюджетных средств. К уходу за 
посаженными растениями привле-
чен 881 безработный гражданин. Им 
выплачены 894,5 миллиона сумов из 
средств Фонда общественных работ.

В рамках программы из ссуды, 
выделенной из республиканского 
бюджета, три миллиарда сумов 
направлены на прокладку 19 кило-
метров поливочной системы и стро-
ительство 22 вертикальных скважин. 
Для продолжения работы в осен-
ний период 2023 года разработана 
адресная программа с указанием 
основных параметров и лиц, ответ-
ственных за посадку в этот период 
соответствующих климату городов 
и районов 6 миллионов 573 тысяч 
деревьев и саженцев и организацию 
ухода за ними.

Намечена посадка деревьев по обо-
чинам автомобильных дорог, у земель-
ных площадей фермерских хозяйств, 
на объектах социальной сферы, терри-
ториях городских и районных предпри-
ятий и организаций, в махаллях. Для 
этого в области есть резервы - в специа-
лизированных хозяйствах Бухары выра-
стили 7,7 миллиона саженцев деревьев 
и кустарников 27 видов.

На состоявшемся 11 октября теку-
щего года под председательством 

главы государства видеоселекторном 
совещании отмечалось, что в этой 
работе следует опираться на опыт и 
советы дехкан и специалистов сферы. 
Сегодня все - от мала до велика - стали 
активными участниками этого про-
екта.

- Президент избрал самый верный 
и правильный путь, - сказал ветеран 
труда из Каракульского района Насрид-
дин Ёдгоров. - «Яшил макон» - проект, 
возведенный до уровня государствен-
ной политики, и мы, представители 
старшего поколения, исходя из накоп-
ленного опыта должны учить моло-
дежь посадке деревьев, соответству-
ющих климатическим условиям нашей 
области. 

На совещании глава государства 
выступил с предложением о широкой 
популяризации опыта Каракульского 
специализированного государствен-
ного лесного хозяйства. Действи-
тельно, работа хозяйства по выра-
щиванию саженцев и лекарственных 
растений заслуживает особого вни-
мания. 

- Территория Кара-
кульского специа-
л и з и р о в а н н о г о 
го с уд а р с т ве н -
ного лесного 
х о з я й с т в а , 
о т в е д е н н а я 

под выращивание саженцев деревьев, 
составляет 28 гектаров, - сказал 
начальник отдела этого хозяйства 
Шокир Мустоков. - На 12 гектарах 
расположен питомник по выращива-
нию саженцев, на 16 гектарах - лекар-
ственных растений. Также в хозяйстве 
есть отдельные питомники по выра-
щиванию тутовых и декоративных 
деревьев. Шиповник лучше высажи-
вать как ограждение по обочинам 
полей, в нынешнем году мы посадили 
саженцы на девяти гектарах, они 
начнут плодоносить через два года. 
Помимо оздоровления человеческого 
организма, этот кустарник оздоравли-
вает и природу, способствуя обогаще-
нию воздуха кислородом. 

В настоящее время в хозяйстве про-
водится работа по увеличению числа 
саженцев редких видов деревьев, кото-
рые будут адаптированы к климату 
Бухары.

В лесном хозяйстве Гиждуванского 
района посажены 150 тысяч саженцев 
карагача с пышной кроной и 100 тысяч 
саженцев обычного карагача, прово-
дится регулярный мониторинг их раз-
вития. 

Особое значение имеет обмен опы-
том в таких вопросах, как уход за рас-
тениями и борьба с вредителями. Это 

важный фактор достижения 
поставленной цели. Под-

ходящие к условиям 
климата саженцы 

по рекомендации 
с п е ц и а л и с т о в 
доставляются в 
организации и 
махалли.

С целью 
о б е с п е ч е н и я 
э ко л о г и ч е с ко й 

с т а б и л ь н о с т и 
на территориях 

Приаралья в 2022–
2026 годах намечено 

создать «зеленые зоны» 
на 200 тысячах гектаров. 

В настоящее время такие зоны 
созданы в Ромитанском и Жондорском 
районах на территории 40 тысяч гек-
таров за счет двух миллиардов сумов 
местного бюджета. Безусловно, про-
водимая работа будет способствовать 
обеспечению чистоты окружающей 
среды и атмосферного воздуха.

З. Комилов.
Корр. УзА.

В рамках масштабно начатого в стране общенационального 
проекта «Яшил макон» в Бухарской области осенью 
прошлого года и весной 2023-го посадили 16,350 миллиона 
саженцев декоративных, плодовых деревьев и кустарников.
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